

Moselle

TRAVAUX

sarrebourg

14-18: pour la mémoire des prisonniers de guerre

La nécropole des prisonniers de guerre 1914-1918 de Sarrebourg est actuellement en plein travaux. Un an de chantier sera nécessaire pour rénover intégralement ce lieu unique dans l'histoire de France.

La France a déposé auprès de l'Unesco une candidature pour inscrire les grands sites de la Première Guerre mondiale au rang de patrimoine de l'humanité. Parmi ces grands sites, l'un est aussi important que méconnu : la nécropole des prisonniers de guerre 1914-1918 de Sarrebourg, en Moselle-Sud.

Située en haut de la route de Verdun, elle recueille les dépouilles de 13 389 Français morts en captivité en Allemagne.

Des soldats pour la plupart, mais aussi beaucoup de civils dont des femmes. Cette nécropole nationale est la troisième plus importante de France, après Notre-Dame-de-Lorette dans le Nord et Douaumont près de Verdun.

Au pied du Géant enchaîné

Ce patrimoine mémorial est unique en France : il est le seul à recueillir intégralement des prisonniers de guerre. « En évoquant cette nécropole, nous devons avoir une pensée pour Émile Peter », rappelle Camille Zieger, premier adjoint au maire de Sarrebourg. Car en 1921, le conseil municipal dirigé par cet ancien maire, dans une ville redevenue française seulement trois ans auparavant, a voté favorablement pour la mise à disposition d'un terrain de 15 112 m² pour son installation.

La monumentale statue du Géant enchaîné, réalisée par l'artiste Stoll, prisonnier du camp bavarois de Grafenwohr, veille sur le sommeil de ces 13 389 dépouilles. À l'époque, le chantier avait duré trois ans. Les croix en



Au pied de l'imposante statue du Géant enchaîné, le chantier de 1,8 M€ a été présenté aux participants à cette cérémonie.

Photo Laurent MARI

bois avaient rapidement cédé la place à des emblèmes en béton.

Mais avec le temps, les emblèmes ont commencé à s'abîmer. Aussi, l'Onac (Office national des anciens combattants), dans le cadre d'un vaste programme de rénovation, a décidé de restaurer intégralement la nécropole sarrebourgeoise. Les

emblèmes (croix ou stèles selon les religions) et leurs plaques seront changés. La statue de Stoll sera renouvelée, et les aménagements paysagers refaits. Le tout pour 1,8 M€ et un an de travaux, confiés à des entreprises mosellanes.

Un des territoires les plus marqués

« En 2016, 26 nécropoles et

carrés communaux ont ainsi été renouvelés, rappelle le secrétaire d'État aux Anciens combattants Jean-Marc Todeschini, au cours d'une visite et d'une cérémonie officielles organisées hier sur place. Celle de Sarrebourg est un des lieux qui font la richesse du patrimoine mémorial national. Et il est important, surtout par les temps qui courent,

d'entretenir la mémoire de cette histoire. »

L'arrondissement de Sarrebourg, très durement touché par les premières semaines de la guerre, compte 18 nécropoles nationales ; ce qui en fait l'un des territoires français les plus marqués par la Première Guerre mondiale. Et un atout, aussi, pour le tourisme de mémoire.